

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Mr. Chamberlain ha intentado remendar su menguado Gabinete, ofreciendo un puesto a su antiguo colaborador Mr. Eden. Pero éste no se ha tragado el anzuelo y ha rechazado el «generoso» ofrecimiento del «premier». A Mr. Chamberlain le va a ser más difícil encontrar ministros que a Lord Plymouth descubrir un voluntario en la zona fascista española.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Riera, 30  
Teléfono: 84      PRECIO: 0'15

Mahón, martes 14 de Junio de 1938  
El Eco de VIII - Núm. 586

## El alma española está templada en el fuego de la libertad y por ello ni le arredran las bombas, ni le amedrentan los rugidos del fascismo impotente

### RETINTIN

## La perturbación bélica de los macarrones

Si nuestro amigo Rafael Méndez, actual subsecretario de Gobernación, no estuviera tan absolutamente abstraído en las preocupaciones de su cargo, sería cosa de invitarle a que examinara la influencia homicida que pueden ejercer los macarrones. Méndez es un farmacólogo experto y quizá su dictamen nos permitiera descubrir sus raíces esa demencial crueldad que los fasciosos están poniendo en la guerra. Un telegrama de ayer nos da cuenta de que en Andalucía rebelde existe una gran escasez de víveres, circunstancia que ha movido a Italia a prodigar sus envíos de subsistencias alimenticias, que se limitan a inmensos cargamentos de macarrones. Se comprende bien que las salchichas tudescas hayan creado en Alemania una fiebre bélica. En definitiva, un embutido es siempre un arcano y dentro de él es posible colocar los tóxicos que engendran la ferocidad nazi. La industria charcutera alemana tiene más importancia que la casa Krupp, y si en la Sociedad de Naciones acertaran a pronunciarse por una política pacifista, lo primero que tenían que hacer es prohibir el consumo de las salchichas que son las verdaderas incubadoras de la amenaza guerrera.

Sin embargo, los macarrones parecen gozar de una nominación inofensiva y nadie se ha atrevido aún a señalarlos como enemigos del equilibrio europeo. Hasta quizá fuera justo atribuirles ciertas propiedades pacifistas, ya que constituyen un alimento muy apropiado para el ascetismo. Comer macarrones es tanto como engullir sinfonías italianas, y quien los devora tiene la impresión de que se traga todos los tubos sonoros de uno de esos órganos musicales de las viejas iglesias. Los cilindros de pasta constituyen la fontanería nutritiva más engañosa que puede imaginarse y como los italianos se lo tragan por el procedimiento de la ventosa, las cañerías de los macarrones formarán en el estómago el serpentín de la ebullición.

De todas maneras, es evidente que esos barcos que vienen de Italia y que descargan en los puertos andaluces material de guerra y macarrones, están alimentando, en su doble finalidad, la contienda española. Los soldados italianos comen macarrones y en lugar de enternecerse, como nosotros nos podríamos enternecer si nos sirvieran un cocido en la Groenlandia, sienten un arrebató colérico y adoptan postura de caníbales. De donde se deduce que el único «menú» pacifista es el cocido. El cocido nos ha permitido a los españoles alardear de un humanitarismo excesivamente inocente y tímido. Con el cocido quedaron frenadas nuestras ansias imperialistas e hicimos renuncia a las ambiciones dominadoras.

Y es que el cocido, por sí mismo, constituía ya una importante batalla, y cuando los españoles lograron encararse con él en la mesa es porque ya habían triunfado de los innumerables obstáculos que se interponían en su conquista. El macarrón, por el contrario, ha sido más asequible a los italianos, que se lo comían con los dedos, sorbiéndolo deleitosamente y metiendo en el gazaque aquellos tubos de pasta que parecían el sistema sanitario que en las urbes constituye el alcantarillado, viéndose a integrar en el estómago lo que en términos de urbanización municipal se llama «madres comunes», cosa bien extraña en los fascistas italianos, que no se distinguen precisamente por las madres comunes, sino por los padres comunes.

(De «Adelante»).

## Comisión Oficial de Recogida de Trapos

¡ESPAÑOLES! ¡ANTIFASCISTAS!  
Se necesitan mantas y ropas de abrigo para nuestros combatientes. Y ello se consigue con los trapos inservibles que haya en vuestros hogares. Hasta ahora estos trapos se venían comprando en el extranjero, pagándose en oro.  
Y el oro español debe ahorrarse.  
—¿Cómo debemos contribuir a esta obra?  
—Haciendo que cada ciudadano entregue voluntariamente los trapos que tenga, viejos o nuevos, trajes inservibles, ropa interior que no use, etc.  
¡Entregad vuestras ropas hoy mismo! ¡No cuesta el menor esfuerzo!  
Y contribuid de esta manera a preservar del frío y de las enfermedades a nuestros hermanos que luchan en los frentes por la independencia de la Patria.  
¡Hombre y mujer españoles! Propaga esta nota en el lugar donde actúes: fábrica, taller u oficina, en el mercado, en el café, en el teatro, en el cine y en el seno de tus amistades.  
Y haciéndolo así, laboras por la victoria, por la República y por España.

El precedente anuncio que copiamos de la prensa peninsular, ofrece a todos los antifascistas menorquines nueva ocasión de ayudar a sus hermanos que luchan en los frentes y prestar asimismo un servicio a la causa republicana con el mínimo de esfuerzo, como es entregar los trapos y trozos de ropa inservibles.

Creeríamos acertado que nuestras autoridades designaran unos lugares para depósito de dichas ropas usadas, en cada localidad de la isla, las cuales podrían ser enviadas en su día a la Península, cuando la cantidad recogida fuera de cierta consideración.

### Fallecimiento

Ha dejado de existir a edad avanzada nuestro consecuente compañero Francisco Cardona Pons, honrado obrero albañil, socio fundador de la Sociedad de Obreros Albañiles «La Unión» U. G. T. y de la Agrupación Socialista de esta ciudad.

El finado fué persona de arraigadas convicciones sindicales y socialistas que defendió con tesón en todo momento.  
Descanse en paz, el camarada

desaparecido y vaya a sus familiares la expresión de nuestra sincera condolencia. El acto del entierro tendrá lugar esta tarde a las seis.

### Delegación Provincial del Instituto de Reforma Agraria

Se pone en conocimiento de todos los poseedores de fincas incautadas que solicitan abonos a esta Delegación, pueden pasar a recogerlos durante los días laborables de 8 mañana a 1 tarde. Se han recibido también espuelas, cuerda de cáñamo y esparto, y pozales.

## Juana Vidal Pons

Viuda de JORGE BISBAL

Ha fallecido a la una y media de esta madrugada, a los 82 años de edad

### E. P. D.

Sus desconsolados: hijos Gaspar y Antonio, hija política, nietos, hermanas (ausente y presente), hermano político, sobrinos, primos y demás familia, participan a sus amistades tan dolorosa pérdida.

El entierro se efectuará esta tarde a las siete.  
Casa mortuoria: Prieto y Caules, 38 (estanco)  
El duelo se despedirá en el Cementerio

No se invita particularmente.

Mahón 14 de Junio de 1938.

### Hogar del Combatiente

En el acto celebrado el pasado domingo los expositores premiados Fernando Carreras Cabello, Gabriel Florit, P. S. y Federico Hilario Nin, que no se presentaron para recoger los premios concedidos, pueden pasar por el Comisariado de Guerra donde se les hará entrega de los mismos. Hicieron donación de aquéllos para los fines que se expresan:  
V. Cantamisa, para la Biblioteca del Hogar, 100 pesetas.  
A. de Diego, para obras humanitarias, 100 pesetas.  
Destacamento del Grao para Hospital de Sangre, 100 pesetas.  
A. y M. A. del primer Batallón, para Huérfanos de bombardeos, 75 pesetas.  
Destacamento Cala Mezquita para Hospital de Sangre, 50 pesetas.  
Manifestaron que los dedicarían al Rincón del Marino, Villalonga y J. Jiménez.

### Sección Transportes Auxiliares C.N.T.

Convoca a todos sus afiliados a la asamblea que tendrá lugar el día 14 a las 17'30 en su local para tratar asuntos de interés.  
Se ruega la mayor asistencia para que no haya lugar a aplicar las sanciones acordadas en la asamblea anterior; os saludamos.—La JUNTA. 2-2

**Neumáticos Pirelli, S. C.**  
Para automóviles, camiones, ómnibus y motos. Pagos al contado.  
L. CATCHOT SINTES,  
Ramírez 17, Mahón. 3-3

**JARABES**  
de naranja y zarza  
VENTA A GRANDE  
Para bares y cafés, precios especiales.

**CASA PRETUS**  
Cos de Gracia, 9 11 15

**CINE CONSEY**  
MARTES A LAS 6'30 TARDE  
La curiosa documental  
**TEMBI EL ELEFANTE**  
filmada en la selva virgen  
y el film de gran risa

**El Niño de las Coles**  
como homenaje a RAFAEL ARCOS, el actor que actúa actualmente en el Madrid heroico, despreciando todos los peligros de la guerra.

**SALON VICTORIA**  
Miércoles tarde 6'30  
Gran Función «Pro Refugios»  
¡GRAN PROGRAMA MUSICAL  
DESPAMPANANTE!

La delirante producción de ambiente trivial  
**Yo no quiero irme a la cama**  
por el gran bailarín STANLEY LUPINO  
y el COLOSAL ESPECTACULO  
DE REVISTA

**¡¡Esto es música!!**  
Con la mejor orquesta «JACK HILTON», las mejores danzarinas, cuerpas de bailes, etc.

# No consiguiendo sus propósitos en los frentes de combate, el enemigo volvió a apelar al criminal recurso de su aviación, la cual bombardeó cobardemente diversas poblaciones del litoral Mediterráneo

**El secretario del Almirantazgo británico llega a Gibraltar**

Gibraltar.—Ha llegado el secretario del Almirantazgo británico procedente de Malta. Dicha personalidad procederá a realizar una inspección en esta base marítima.

**Después del bombardeo de la región pirenaica francesa por los aviones italo-alemanes**

San Juan de Luz.—Prosigue la busca de fragmentos de bombas por todo el territorio pirenaico y especialmente por la región de Orgéix, después de la agresión sufrida el domingo último.

Hasta ahora han sido encontradas 24 bombas y bastantes fragmentos de metralla, los cuales han sido enviados al Laboratorio Pirotécnico de Toulouse para su análisis.

**Cordell Hull preconiza el abandono de la política de aislamiento**

Washington.—Se considera en los círculos autorizados de esta ciudad, que el secretario de Estado Mr. Cordell Hull no solo preconizó en su último discurso el abandono de la tradicional política de aislamiento, sino que aportó la iniciativa de llevar a cabo la creación de un organismo similar a la Sociedad de Naciones, pero de mayor eficacia que la misma. El descubrimiento de la vasta organización de espionaje alemán en los Estados Unidos, los manejos de los agentes fascistas en varias Repúblicas Suramericanas y el panorama de Europa, parece han hecho reflexionar seriamente a los hombres representativos de Norte América, haciéndoles variar de criterio y disponiéndose a actuar conjuntamente con las democracias europeas para alejar el peligro del fascismo.

**El fascista Mr. Flandin pronuncia un discurso que no agrada a nadie**

París.—El ex Presidente del Consejo de ministros Mr. Flandin ha pronunciado un discurso diciendo que la guerra de España compromete la paz de Europa. Mr. Flandin se ha inclinado por sus conocidas ideas de dejar hacer al fascismo para evitar el triunfo de las teorías de Moscú. El discurso del político reaccionario francés no ha convencido a nadie, ni aun a sus mismos partidarios. La prensa derechista se cuida muy bien de añadir a las palabras de Flandin comentario alguno. La prensa izquierdista destaca el hecho de que el ex Presidente del Consejo no pronunciara una sola palabra de condenación para los criminales bombardeos de ciudades españolas y también por el hecho de que Mr. Flandin ataque ahora una política de la que fué, junto con Mr. Laval, su iniciador.

La peroración del político fascista, ha causado penosa impresión en los círculos oficiosos.

**Descubrimiento de un escandaloso negocio de estupefacientes.**

**En el mismo andan metidos algunos fascistas**

París.—En Lyon ha sido descubierto un escandaloso negocio de estupefacientes. La prensa señala a un ex Presidente del Consejo, de filiación derechista y hoy simpatizante con el fascismo, como elemento de enlace entre los maleantes especuladores del negocio.

Otros diarios dan el nombre del fatídico Chiappe, ex prefecto de Policía de París y conocido fascista. También algunos periódicos señalan el nombre de otros dos ex presidentes del Consejo de Ministros de Francia, que al parecer andan metidos en el turbio asunto.

Los detenidos se acusan unos a otros y este descubrimiento policíaco parece dará mucho que hablar.

**Mr. Eden ha rechazado el ofrecimiento de ocupar un puesto en el Gabinete Chamberlain**

Londres.—El Jefe del Gobierno inglés Mr. Chamberlain se entrevistó esta mañana con el ministro de Negocios Extranjeros lord Halifax a propósito de la situación general de España y particularmente contra los ataques a los buques británicos.

Chamberlain ira a entrevistarse hoy también con otros ministros, pues no se oculta en los círculos oficiosos que hay algún ministro que desea expresar su protesta por la actitud del Gobierno inglés. Otra cuestión que preocupa a Chamberlain es la deuda de Austria que Alemania no quiere pagar.

Este nuevo incidente aumenta la opinión contra el Gabinete Chamberlain, y para calmar los ánimos, el primer ministro ha ofrecido una cartera a Mr. Eden, cartera que el ex ministro ha rechazado.

**¡Y nosotros que estábamos impacientes!**

Londres.—Se ignora hasta el momento cuando convocará lord Plymouth el Comité de No Intervención. A pesar de que en los círculos oficiosos se afirma que Chamberlain resolverá el problema de la retirada de los llamados «voluntarios», ninguna versión permite asegurar cuando tendrá lugar la reunión del Comité de No Intervención suspendida el martes pasado.

**Su pervivientes del "Brisbane" llegan a Orán**

Orán.—Un barco inglés desembarcó ayer en Orán parte de la tripulación del vapor francés «Brisbane», hundido en Denia por la aviación fasciosa. El almirante Telle se dirigió a Argel para examinar los torpedos que llegarán a dicho puerto junto con la tripulación.

**Esta tarde reanuda sus tareas el Parlamento británico**

Londres.—Se sabe que esta tarde y con motivo de la reanudación de las sesiones parlamentarias en la Cámara de los Comunes, el jefe de la oposición laborista pedirá al Gobierno que haga declaraciones referentes a los bombardeos de buques ingleses surtos en los puertos leales españoles.

El «Daily Express» refiriéndose a este asunto, dice saber que el Gabinete está dispuesto a terminar con los mismos y que en cuanto a la guerra española, tiene el propósito de que se realice la retirada de los voluntarios por medio del Comité de No Intervención.

Se sabe que el Gobierno está estudiando varias memorias que le han sido remitidas por su embajador en Barcelona, su agente en Burgos y varios capitanes de los buques agredidos en puertos españoles.

En las últimas elecciones municipales celebradas en Checoslovaquia, la coalición gubernamental ha derrotado completamente al fascismo

Praga.—En las últimas elecciones municipales celebradas el domingo, ha quedado patentizado el avance de la coalición gubernamental que ha derrotado por completo al fascismo. El partido que va a la cabeza, por gran diferencia de votos, es el del Presidente Benés, siguiéndole el republicano demócrata y los agrarios. Los comunistas en general, han perdido votos y los sudetes de Heinlein han sido materialmente aplastados.

Los resultados de esta elección, se comentan de manera muy favorable en los círculos oficiosos, en los cuales sin embargo se considera que el peligro de un ataque a Checoslovaquia por parte de Alemania, no ha desaparecido todavía, pues el tono de la prensa hitleriana es cada día más insultante y los órganos de Goebbels no se recatan de decir que el III Reich no renuncia a lo que llama «reivindicaciones coloniales».

**Hoy se reunirá el Gobierno francés**

París.—Hoy celebrará reunión el Consejo de Ministros para aprobar la tercera serie de decretos leyes. Se sabe que el Gobierno se ha negado a aumentar los haberes de los funcionarios, siguiendo su criterio de no aumentar las cargas de la Hacienda.

**Sociedad de Obreros Carreteros U. G. T.**

Se convoca junta general ordinaria para el próximo jueves día 16 del actual, a las 10 de la noche, en su local social y teniendo que tratar asuntos de importancia, se encarece la asistencia de sus afiliados. 1-2

**Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón**

Se abre la admisión de dibujos infantiles para la exposición que se celebrará los primeros días de julio. Se admitirá toda clase de dibujos de niños y adultos hasta los 15 años. El plazo de admisión termina el día 25 del corriente. Los dibujos deberán entregarse pegados sobre cartón, tablilla o papel duro. Debajo de la firma se hará constar la edad del autor. 4-6

**Un oficial inglés de un barco bombardeado por los facciosos, hace declaraciones**

Londres.—Ha llegado a esta capital Mr. Harry Helliot, oficial del barco inglés, hundido últimamente en Alicante a consecuencia de haber sido bombardeado por la aviación rebelde. Mr. Harry Helliot ha hecho al «News Chronicle» las siguientes manifestaciones:

«La víspera del día al en que el barco fué bombardeado, un agente de Franco en Orán, declaró a un tripulante del citado buque: «Este es el último viaje que realiza» El oficial declaró que los barcos ingleses son el blanco preferido de los aviones franquistas.

**El señor Azcárate regresa a Londres**

Barcelona.—Ha regresado a Londres para reintegrarse a sus funciones de embajador de España en la Gran Bretaña, don Pablo de Azcárate.

**Justicia de la República**

Barcelona.—El Tribunal Especial de Guardia ha impuesto 500.000 pesetas de multa a la Casa Balanzá por ocultación de géneros. El gerente de dicha Casa, Francisco Balanzá, ha sido condenado también a tres meses de internamiento en un campo de trabajo.

**Expedición de niños a Orán**

Barcelona.—Ha salido para Orán una expedición compuesta de 100 niños al objeto de sustraerlos a los bombardeos aéreos del fascismo internacional. El Gobierno tiene el propósito de incrementar estos envíos de niños españoles, presuntas víctimas de la barbarie facciosa.

**Partes Oficiales del Ministerio de Defensa**

**ESTE.**—La actividad en los distintos sectores de este frente, se redujo a tiroteos y cañoneos sin importancia.

**LEVANTE.**—Fueron totalmente rechazados, a pesar de su dureza, varios ataques facciosos, contra Loma Telcimoza y otras posiciones propias de la zona de Puebla de Valverde.

En la zona de Lucena nuestras fuerzas vieron obligadas a evacuar después de tenaz resistencia las posiciones de Castell y La Loma. En la zona de Usera y Saldeandreu fué cedida la cota 802 al NO. de Más de las Parras la cual, sin embargo, fué reconquistada en brillante contraataque. También fué briosamente reconquistado el Vértice Molino, en la zona de Borriol, castigando duramente a los facciosos que se retiraron desordenadamente. En estas acciones capturamos un sargento, un cabo, 79 soldados y abundante material bélico. En los demás ejércitos sin noticias de interés.

**AVIACION**

A las 16'55 de ayer, 10 trimotores facciosos arrojaron unas 300 bombas entre Villarreal y Chilches. La agresión duró cerca de una hora quedando destruida una casa, resultando 8 personas muertas y 20 heridas.

A las once y cinco minutos se presentaron procedentes del mar, frente a Palamós volando a gran altura, 3 Junkers, los cuales ante la presencia de un caza real, cambiaron de rumbo arrojando 14 bombas en las afueras de la citada población, sin causar víctimas.

El caza real persiguió a los agresores, sin lograr darles alcance.

Hoy, 8 Capronis volaron sobre Alicante arrojando en dos pasadas, medio centenar de bombas, muchas de las cuales cayeron al mar, desconociéndose hasta el momento las consecuencias de esta nueva agresión.

A las 12'50 se declaró la alarma en Sagunto ante la presencia de gran masa de aviación enemiga que iba en patrullas de 2 a 3 aparatos con un total de 66, de ellos 46 de bombardeo y 20 de caza. Los aparatos arrojaron en el sector de la costa comprendido entre Almenara y Sagunto un total de 500 bombas, detonando todas ellas en la playa y en el mar.

Las baterías antiaéreas actuaron intensamente siendo abatido un aparato de bombardeo que cayó al mar. Dos de sus tripulantes se arrojaron en paracaídas, cayendo también al mar.